

# ÉLECTION 2019

# La santé publique compte

L'ACSP encourage les électeurs à interroger leurs candidats locaux sur d'importantes questions de santé publique. Nous avons l'occasion de lancer à tous les candidats le défi de relever la barre pour les Canadiens. Il ne faut pas nous contenter de réponses toutes faites qui manquent de profondeur. Nous devons imposer aux candidats eux-mêmes une norme plus élevée et nous attendre à mieux de leur part.

## Les services éducatifs et de garde à l'enfance

Le Canada a besoin d'un gouvernement fédéral déterminé à investir de façon soutenue dans la santé publique à l'échelle du pays. L'ACSP exhorte le prochain gouvernement fédéral à investir dans des stratégies et des programmes favorisant la force et la santé des Canadiens et des Canadiennes, peu importe leur statut économique et social.

### RELEVER LA BARRE POUR LES FAMILLES CANADIENNE

La petite enfance est une période critique du développement des enfants, et pourtant le Canada n'a ni programme national, ni démarche globale en matière de services éducatifs et de garde à l'enfance (SÉGE). Alors que plus de 70 % des mères canadiennes (dont près de 13 % sont parents uniques) ont un travail rémunéré, il n'y a de places en services de garde réglementés que pour un peu plus de 20 % des jeunes enfants.

Aussi, les services de garde coûtent cher : 685 \$ par mois en moyenne au Canada, et jusqu'à 1 300 \$ par mois environ en Ontario. L'exception est le Québec, où le coût moyen du système de garde à l'enfance subventionné est d'environ 174 \$ par mois. Le coût des services de garde est particulièrement difficile à assumer pour les personnes au bas du gradient social et les ménages monoparentaux, qui sont disproportionnellement dirigés par des femmes.

**Il est temps que le Canada fasse mieux.**

### APPEL À L'ACTION

La petite enfance est la phase la plus déterminante de la vie pour ce qui est de la qualité de la santé et du bien-être futurs. Chaque enfant mérite le meilleur départ possible dans la vie. L'ACSP exhorte le prochain gouvernement du Canada à s'engager à élaborer un plan public et universel de services éducatifs et de garde à l'enfance donnant accès à des SÉGE de qualité aux personnes qui en ont besoin, à un prix qu'elles peuvent se payer.

### POURQUOI C'EST IMPORTANT

Sans SÉGE de haute qualité, beaucoup d'enfants commencent l'école sans avoir les compétences de base qu'il leur faut pour réussir. Les jeunes des quartiers à risque sont plus susceptibles de décrocher – dans une proportion de 22 % alors que la moyenne est de 15 % –, ce qui perpétue le cycle de la pauvreté.

Chaque dollar dépensé pour le développement des jeunes enfants permet d'épargner 9 \$ en dépenses futures pour contrer les problèmes sociaux et de santé... soit un rendement de 800 % du capital investi.

#SantéPubliqueCompte



ASSOCIATION  
CANADIENNE DE  
SANTÉ PUBLIQUE

La voix de la santé publique

Les enfants qui reçoivent de bons SÉGE – à la maternelle, à la prématernelle ou dans des programmes de garde d'enfants agréés – développent [de meilleures aptitudes cognitives et de meilleures capacités de lecture et de calcul](#). Ces résultats pédagogiques améliorés sont associés à des revenus plus élevés à l'âge adulte.

À seulement 0,25 % du produit intérieur brut (PIB), l'aide publique du Canada aux jeunes enfants, à leurs familles et aux SÉGE est [la plus faible de tous les pays riches](#). La norme recommandée par l'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE) est de 1 % du PIB.

[Le Canada se classe 37<sup>e</sup> sur 39 pays de l'OCDE](#) pour ce qui est des dépenses publiques en soins à la petite enfance.

Le programme de services de garde subventionnés du Québec procure [un avantage économique à la population québécoise](#) et a accru le PIB du Québec de 1,7 %. Pour chaque dollar dépensé en programmes et en soins à la petite enfance, le gouvernement provincial recueille 1,05 \$ en revenus provinciaux, et le gouvernement fédéral obtient 44 cents en n'ayant rien investi dans ces programmes.

Les stratégies autochtones de santé et de mieux-être des enfants sont tout aussi importantes.

## QUESTIONS À POSER AUX CANDIDATES ET AUX CANDIDATS

1. Êtes-vous en faveur de la création d'un plan public et universel de services éducatifs et de garde à l'enfance?
2. Quelles mesures précises votre parti prendra-t-il pour que des services éducatifs et de garde à l'enfance publics, universels, de haute qualité, accessibles et agréés soient disponibles?
3. S'il est élu, votre partie travaillera-t-il en collaboration avec les provinces et territoires à la mise en œuvre d'un plan national de services éducatifs et de garde à l'enfance?
4. Quelles mesures votre parti prendra-t-il pour accroître les dépenses en services éducatifs et de garde à l'enfance à au moins 1 % du PIB d'ici 2025 afin de donner aux enfants canadiens le meilleur départ dans la vie?

## RESSOURCES

- [Énoncé de position de l'ACSP : Des services éducatifs et de garde à l'enfance](#)
- [Conference Board of Canada: A Socio-Economic Analysis of Early Childhood Education and Care](#)

## AU SUJET DE L'ACSP

Fondée en 1910, l'Association canadienne de santé publique (ACSP) est la voix indépendante de la santé publique au Canada et entretient des liens avec la communauté nationale et internationale. Seule organisation non gouvernementale canadienne à se consacrer exclusivement à la santé publique, elle est idéalement placée pour conseiller les décideurs à propos des politiques pour la santé et orienter les initiatives visant à protéger la santé individuelle et collective au Canada et dans le monde. L'ACSP est une association mutuelle bénévole nationale sans but lucratif. Ses membres croient à l'accès universel et équitable aux conditions de base nécessaires pour parvenir à la santé pour tous.